

# El Liberal

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla un mes. . . 1.50  
En el resto de España, trimestre. . . 5.00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
— NÚMERO SUBITO 10 CENTS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y gacetas, línea. . . 0.25  
En cuarta plana, id. . . 0.12  
Comunicados, id. . . 0.25  
Baja proporcional al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, jueves, 16 de Febrero de 1882.

N.º 192.

## Un deber de la Democracia

Hay en la democracia vivo entusiasmo en pro, no tan sólo de sus ideales, sino también en el sentido de los intereses generales del país. No pasa día sin que escuchemos una voz exhalada de esos nobles anhelos, exhalada del fondo de las provincias, que preguntan en qué pueden emplear dignamente su exuberante actividad.

Y en verdad que no hallamos ocupación más útil á ese ardor, que el que consiste en difundir el alfabeto, es decir, la ciencia, entre sus conciudadanos.

En los antiguos tiempos, las necesidades de la lucha permanente de las nacionalidades aún no constituidas, ó bien el capricho y la ambición de los poderosos, convirtió á toda la sociedad en un campamento, y á todo ciudadano en un soldado. En los nuestros, en la necesidad de librar batalla diaria con la naturaleza de un lado, y de otro con las preocupaciones y los errores, toda la sociedad debería ser una escuela y todo ciudadano un maestro.

Quisiéramos, pues, que los demócratas nuestros amigos de provincias, penetrados de esa gran verdad, desplegasen gran celo en el progreso de la instrucción pública; porque aquí, en Madrid, por fortuna, sin excitaciones de ningún género, creáanse centros de instrucción, producto de la actividad individual, si bien suelen ser, como es natural, mas provechosos para la cultura de las clases ya iniciadas en la ciencia, que para las totalmente privadas de instrucción. Así vemos brotar ateneos y academias, erigidos por una juventud más ganosa de triunfos y ensayos oratorios, que apasionada por la difusión modesta y oscura, pero provechosísima, de las primeras letras entre las clases populares.

La organización actual de la democracia en provincias pudiera ser base de innumerables focos de instrucción, no ya para los niños, que mal que bien reciben alguna en las escuelas del gobierno, sino para los adultos, para los obreros de las ciudades y de los campos, que no saben leer ni escribir, y que son obstáculo permanente á todo progreso, en virtud de una fuerza que pudiera llamarse la inercia social.

Nuestros comités de los pueblos hallarian objeto digno de su buen deseo en la fundación de escuelas dominicales de adultos, desempeñadas por demócratas celosos y que preparasen en breve tiempo á las clases trabajadoras para más venturoso porvenir.

No habría que luchar con dificultades económicas en la realización de este pensamiento: una escuela dominical hallaria en todos los pueblos generosa hospitalidad, no siendo, como no debía ser, foco de propaganda política, sino tan sólo de progresos intelectuales.

El pan tiene su precio; la enseñanza, como el aire, puede suministrarse gratis. Sólo exige en aquellos que se imponen esta obligación, buena voluntad en el trabajo.

¿No podrán los demócratas, una vez por semana, hacer lo que hacen los ultramontanos todo el año en sus

escuelas gratuitas; llamadas católicas, y que durante los últimos años han formado una generación fanática, materia dispuesta para futuras guerras civiles?

Los demócratas de muchas poblaciones importantes han demostrado la posibilidad de llegar á un acuerdo en ese sentido. Larga sería la lista de los centros republicanos de enseñanza que existen en España; pero algo más quisiéramos. Fuera de desear que, no ya en las capitales ni en las ciudades de alguna importancia, sino hasta en los pueblos, los demócratas creasen instituciones de enseñanza, para que todo el país disfrutase de los beneficios de un movimiento intelectual, cuya iniciación es la lectura y cuyo apóstol es el maestro de primeras letras.

La democracia es la luz y la verdad, y estos son precisamente los caracteres de la ciencia: luz y verdad. Y es tanto más imperioso el deber de difundir la ciencia, cuanto que los demócratas sostenemos lucha á muerte con instituciones políticas y religiosas, cuyo lema es la antítesis del nuestro: «Tinieblas y error».

Ilustrar las inteligencias es una de las formas de la caridad evangélica, porque nada más indigente, nada más caído que el ignorante. La Ignorancia está más abajo que la indigencia en el abismo de las humanas miserias. Más allá no hay más que el crimen. El indigente, al cabo, satisfácese con un pedazo de pan; el ignorante está ansioso de algo más difícil de adquirir, pero, por fortuna, más fácil de dar: está ansioso de verdad y de luz.

Y nótese que hoy, más que nunca, es necesario ilustrar las inteligencias, llenar de luz las almas, erigir faros de ciencia sobre los escollos en que se estrellan las tempestuosas olas del siglo.

Estamos abocados á grandes y terribles revoluciones. Por todas partes, el fondo de la especie humana, el proletariado, se arma para futuros combates.

No podemos evitar esas revoluciones, no podemos evitar esos combates. Vendrán fatalmente, mejor dicho, providencialmente, como vino la Reforma, como han venido las revoluciones políticas.

Pero si podemos ilustrar á esos proletarios, esclarecer esa ola confusa, enorme y llena de tinieblas que se nos viene encima; podemos erigir el faro sobre la tempestad. Podemos hacer lo que no hizo la monarquía derramando torrentes de sangre, que aún mancha la causa de la libertad.

La gran tarea del siglo, es la de esclarecer la inteligencia oscura de las muchedumbres.

Ilustrar al obrero es pacificar al siglo. Cada escuela es un pararrayos infalible, por donde la electricidad de las revoluciones se difunde mansamente en la masa social.

Cuando Jesús, en la cumbre del Gólgota, moribundo, desfallecido, rodeado por multitud ebria de sangre, vió sobre ella suspendido el rayo de las celestes venganzas, exclamó con grito de entrañable piedad: «¡Padre, perdónalos, porque no saben lo que se hacen!» Así también en las convulsiones sociales, donde la pasión del momento ve un criminal, el pensa-

dor suele hallar con frecuencia un ignorante.

(El Porvenir.)

## De lo blanco á lo negro

Un apreciable diario republicano ha dicho y ha probado que el jefe del partido conservador y el jefe del partido liberal-dinástico se parecen, como dos gotas de agua, en varias malas cualidades. Entre los rasgos comunes á entrambos personajes, es el más culminante y característico, según nuestro colega, el de gastar y comprometer las notabilidades de sus respectivos grupos políticos.

Aun hay entre ellos otro punto de similitud importante. á juicio del mismo periódico: sus invencibles aficiones hacia los temperamentos autoritarios y personales: de acuerdo. Pero, si bajo muchos respectos se asemejan el Sr. Cánovas y el Sr. Sagasta, entre sí, en cambio se diferencian bajo otros muchos más todavía.

El uno sabe lo que quiere; el otro lo ignora. El uno acomoda los procesos de gobierno á sus antecedentes históricos, y concierta sus antecedentes históricos con sus liberticidas designios; el otro no acertó nunca á poner en paz sus resabios tribunicios con sus escrúpulos cortesanos. El uno es la imposición brillante de grandes errores; el otro es la anarquía permanente de perpétuas dudas.

El Sr. Cánovas, espíritu elevado y culto, tanto como voluntad firme y resuelta, lo somete y lo sacrifica todo á sus antojos, hombres é instituciones, porque se considera el interés supremo de la patria, es decir, el interés de las únicas ideas que estima saludables.

El Sr. Sagasta, naturaleza débil y tornadiza, lo sacrifica todo á las necesidades perentorias de la política menuda, porque no divisa horizontes más amplios á su alcance.

Media un desacuerdo mayor que los citados entre estos dos hombres. El uno cuando llegó el instante solemne de elegir entre sus propósitos y sus obstáculos da batalla á su conciencia, la derrota y queda tranquilo. Abí están sus debilidades para con el general Martínez y el pequeño núcleo centralista para testimonio elocuente. El otro, al revés, puesto en el extremo caso de sacrificar sus deseos á sus estorbos ó sus estorbos á sus perjuicios, sin vacilar, de plano se decide contra los últimos y por los primeros. Que lo diga el señor ministro de la Guerra á pesar de su carácter de institución suplementaria.

Tal vez intentó reducir á alguien más alto que el general en aquella fecha. Pero de cualquier modo resulta evidente que son más las diferencias intrínsecas que las analogías aparentes en los jefes de los dos partidos verdaderamente dinásticos. Lo mismo el uno que el otro han contribuido á proscribir la libertad y desacreditar la autoridad al propio tiempo. Lo mismo el uno que el otro han rivalizado en el arte de consolidar el régimen del vacío y la presión de las antipatías.

Pero el Sr. Cánovas lo ha hecho por exigencias de sus principios estadísticos é imaginando ajustar la obra de la restauración al único molde digno

de su encargo, mientras el Sr. Sagasta ha procedido como siempre, cediendo á los mandamientos de una utilidad sospechosa y pensando con razón que daba gusto á sus adversarios. El uno trabaja de continuo por y el otro de continuo trabaja contra su partido. Hé ahí su disimilitud por excelencia. De modo que, si se parecen como dos gotas de agua, se distinguen también como lo blanco de lo negro.

(El Progreso)

## CRÓNICA GENERAL.

De El Demócrata:

Nuestro venerable Prelado ha contestado á la carta que le dirigieron los Sres. Nocedal invitándole á que cooperara en la empresa de la peregrinación á Roma: esa empresa que, según dice el Sr. Obispo de Menorca, es caballeresca y religiosa.

Nuestro Venerable Prelado se adhirió con entusiasmo á tal empresa (es el nombre que nuestro Prelado, sin duda por inadvertencia, le dá); pero no es todo explícito en lo de dar su opinión respecto al litigio entre *noceladinos* y *mestizos*. Parece inclinarse á favor de los segundos, en la frase: «y de conducirla con la guía de los Prelados»; pero luego más abajo añade: «Felicitó cordialmente á VV. (á los Sres. Nocedal) por la dicha de haber iniciado esta gran manifestación religiosa y por el distinguido honor que les ha dispensado Su Santidad, confiándoles el encargo de *organizarla*». Así es, que no sabemos á punto fijo si nuestro venerable Prelado está con Nocedal ó en contra, en la cuestión de dirección de la peregrinación.

Véase la carta que dirige á los señores Nocedal:  
«Excmo. Sr. D. Cándido Nocedal y D. Ramon Nocedal.

«PALMA DE MALLORCA, 30 de Enero de 1882.—Muy señores míos y de mi mas distinguida consideración: Recibí á su tiempo la atenta carta de ustedes, fecha 13 del actual y con ella la hoja impresa que contiene su mensaje al Padre Santo y la respuesta, en que Su Santidad se dignó aprobar, loar y bendecir el noble designio de promover en toda España una gran peregrinación y de conducirla con la guía de los Prelados á la capital del cristianismo, á fin de visitar el sepulcro del Príncipe de los Apóstoles y confortar el ánimo atribulado de su augusto Sucesor que actualmente gobierna la Iglesia, con una solemne demostración de la fé y adhesión inquebrantable de los católicos españoles á la Cátedra de San Pedro.

»Felicitó cordialmente á Vds. por la dicha de haber iniciado esta gran manifestación religiosa y por el distinguido honor que les ha dispensado Su Santidad, confiándoles el encargo de organizarla. Siendo una empresa de carácter puro y exclusivamente católico, para llevarla felizmente á buen término, no faltará seguramente á las juntas organizadoras el apoyo y sincera cooperación de los Prelados de España á quienes no puede menos de ser sumamente grata esta ocasión de consolar á nuestro amantísimo Padre y Pastor Supremo de la Iglesia en medio de las grandes tribulaciones que le afligen.

»Por mi parte, despues de dar á Vds. expresivas gracias por la afectuosa invitacion que me hicieron el obsequio de dirigirme, aseguro que tendria la mayor satisfaccion en asociarme personalmente á la proyectada Romeria con una porcion numerosa de mis amados diocesanos; pero el estado de mi quebrantada salud no me consiente abrir el corazon á la esperanza de emprender el viaje y gozar de tan anhelado consuelo. Mas en cambio de esta privacion ofrezco secundar, por todos los medios que estén á mi alcance los desvelos y trabajos de la Junta Central y de sus auxiliares, procurando quemis queridos diocesanos estén dignamente representados á la peregrinacion y contribuyan con su presencia á que sea colmado el gozo del padre Santo y se cumplan sus ardientes deseos de bendecir solemnemente á los hijos de España reunidos en el mayor número posible en derredor del Trono apostólico.

»Con este motivo, se ofrece á ustedes y les envia su bendicion pastoral este su afectísimo y atento seguro servidor Q. S. M. B.

»MATEO, Obispo de Mallorca.»

Segun un colega, apenas se hubo verificado en Inca el sorteo de los quintos, cuando muchos de los mozos sorteados se presentaron á protestar el acto, fundándose en dos razones: primera, que no estaban incluidos en la urna todos los nombres que segun la ley debian estarlo; y segunda, que el hijo de uno de los concejales que presidian la mesa, sacó una bola sin número, que se quedó en la urna, y resultó ser de los mas altos.

## Correo de hoy

Del *Diario de Barcelona*:

Madrid, 14.—Despues de la reunion celebrada ayer por los gremios, los ministros se reunieron en Consejo para ocuparse en el asunto. El señor Camacho manifestó la confianza de que se cobrará el primer trimestre sin dificultades, prometiendo que en los recibos del último trimestre se descontará la diferencia que resulte de la liquidacion.

Madrid, 14.—Se asegura que segun telegramas del Sr. Groizard el Papa ha dispuesto terminantemente que los obispos dirijan la peregrinacion. Se han levantado las cuarentenas del archipiélago filipino.

Esta noche se celebra junta en el Circulo de la Union mercantil.

Madrid, 14.—El Nuncio de Su Santidad y el marqués de la Vega de Armijo han celebrado una conferencia para enterarse mutuamente de los telegramas que ambos han recibido de Roma.

Se comentan las censuras que *El Estandarte* dirige al señor Albacete con motivo del tratado de comercio con Francia, suponiéndole contrario á los intereses de la industria nacional.

Madrid, 14.—Se asegura que el señor Martinez Izarra ocupará la silla del obispado de Calahorra.

Quedan ultimados los presupuestos de Cuba y Puerto Rico, que se presentarán á las Cortes inmediatamente despues de reanudarse las sesiones.

Hay casos de viruela confluyente en Palma de Mallorca.

Madrid, 14.—*El Correo* dice que algunos partidos políticos azuzan en la cuestion de los gremios creyendo que favorecerá sus intereses.

Todos los periódicos están unánimes en que los telegramas de Roma

son desfavorables al señor Nocedal.

Madrid, 14.—El Papa ha dispuesto que las romerias se hagan por diócesis organizadas y presididas por los obispos.

Ha llegado á Madrid el obispo de Oviedo.

El marqués de Campo ha llevado á los tribunales al periódico *El Liberal*.

La pastoral del arzobispo de Sevilla está en el mismo sentido que la del de Valencia y otros.

En la junta general de accionistas del Banco Peninsular Ultramarino ha sido este autorizado para emitir obligaciones por 200 millones de reales. La emision se ha cubierto ya. El presidente ha pronunciado frases de elogio para Cataluña. El Sr. Borrell, banquero de Barcelona, ha dado las gracias al marqués de Campo diciéndole que su inteligencia y prevision le garantizaban á Cataluña.

Madrid, 14.—Se ha efectuado un arreglo con los tenedores de la Deuda española extranjeros sobre la base de un 1-75 y cambio de 5-40. Dificulta la negociacion el Consejo de tenedores ingleses que pide un 1/2 por 100 del efectivo de la conversion, como se hizo en el año 1876 en el convenio verificado por los señores Salaverría y Gisbert. Es probable una avenencia antes del 25 del corriente.

Madrid, 14.—En la junta general de los accionistas del Banco Peninsular y Ultramarino celebrada hoy se autorizó al Consejo de administracion para emitir doscientos millones de reales en obligaciones que están colocadas ya, se ha dado un voto de confianza al señor Campo, y se ha acordado crear una delegacion en Filipinas.

El gobierno se muestra satisfecho de la contestacion del Vaticano.

El cardenal Moreno publicará una pastoral diciendo que el Papa quiere que los prelados dirijan y organicen la peregrinacion y sea regional y no nacional.

Se dice que va á ser relevado el Nuncio.

El embajador francés ha sido trasladado á San Petersburgo.

Paris, 14.—Francia é Inglaterra han dirigido á las potencias una nota colectiva explicando su actitud en Egipto.

Londres.—En una reunion de aeronautas se ha decidido atravesar en globo aerostático el canal de la Mancha el 4 de marzo próximo.

Paris, 14.—La nota colectiva enviada por Francia é Inglaterra á la Puerta Otomana tiene por objeto mantener el *statu quo* en Egipto y hacer que se respeten los convenios internacionales.

Berlin.—M. Courcel ha entregado sus credenciales y con este motivo han mediado frases cordiales y pacíficas entre el Emperador y el nuevo embajador francés.

Paris, 14.—Han fallecido M. Martel, expresidente del Senado, y M. Barbier, individuo de la Academia francesa.

M. Gambetta ha partido de Génova para Turin.

El nihilista Lavroff, espulsado de Francia, ha marchado á Inglaterra.

Madrid, 15.—La *Gazeta* publica los Reales decretos admitiendo la dimision al general Gamir del cargo de segundo cabo de la Capitanía general de la isla de Cuba y nombrando en su reemplazo al general Chinchilla; nombrando al almirante Rodriguez Arias, Capitan general del departamento de Cádiz; disponiendo que la Casa de moneda dependa de la direccion del Tesoro; indultando á un reo; nombrando

fiscal de imprenta de la Habana á don Aniceto Palma y Lujan, y disponiendo que se provea por oposicion la cátedra de modelado de la Escuela de Bellas Artes de Sevilla.

Madrid, 15.—*La Union* dice que el Papa considera concluida la peregrinacion que se proyectaba y desea que las peregrinaciones sean puramente diocesanas.

Ha comenzado en Madrid la cobranza de la contribucion industrial. Se confía que los contribuyentes pagarán reclamando despues.

Paris, 14.—Londres.—Lord Granville ha declarado en la Cámara de los lores que no podia cominicar aun la correspondencia sobre los asuntos de Egipto; que ninguna modificacion habia ocurrido en las relaciones del Bey de Tunez con Inglaterra; que no se ha pedido nunca el reconocimiento formal del tratado del Bardo, y que por consiguiente no ha sido reconocido. El gobierno, ha añadido lord Granville, ha creído que no debia manifestar hostilidad alguna contra los intereses de Francia, pero ha afirmado terminantemente el derecho que tiene Inglaterra á mantener los privilegios obtenidos por los tratados.

Paris, 15.—Londres.—La Cámara de los comunés ha desechado una enmienda de M. Maccarthy por 98 votos contra 30 y ha aprobado el Mensaje por 87 votos contra 22.

Paris, 15.—Londres.—Dice el *Daily Telegraph* que el gobierno tiene intencion de procesar á sir Parnell por crimen de alta traicion. Esta noticia necesita confirmarse.

Se ha mandado que nuevas tropas estén dispuestas para marchar á Irlanda.

De *La Vanguardia*:

Madrid, 14.—El Consejo de ministros ha acordado el indulto de Mariné y de sus compañeros de armas.

Se ha verificado en los salones de Capellanes la reunion de los gremios, á la que se calcula que han asistido unas dos mil personas dentro del local y otras tantas fuera. Despues de multitud de proposiciones y discursos acalorados, se ha decidido mantener los acuerdos del 27 de enero, que son los de resistirse al pago, consentir los embargos, darse de baja y recurrir á las Cortes.

Madrid, 14.—Están firmados los decretos admitiendo la dimision del señor Beranger, reemplazándole en el mando del departamento de Cádiz el señor Rodriguez Arias. Mañana los publicará *La Gaceta*.

Han chocado dos trenes de viajeros en la estacion de Chinchilla, resultando varios contusos, pero ninguno grave.

Madrid, 14.—Mañana comenzará á cobrarse en Madrid la contribucion industrial.

Hoy ha llegado el Sr. Albacete, conferenciando con el Sr. Sagasta.

El jueves se publicará el tratado de comercio franco-español.

*El Correo* ocupándose de la resolucio de los gremios, aconseja al Gobierno que cumpla las leyes votadas por las Cortes.

Los amigos del Sr. Nocedal creen que este desistirá de la peregrinacion. *El Siglo Futuro* nada dice acerca del particular.

*La Libertad* de Valladolid dice:

«En Mataró ha ocurrido una violenta escena que llenó de consternacion á aquel vecindario.

Un conocido fabricante se vió perseguido en mitad de la calle por un grupo de gente, que entre denuestos y amenazas le disparó dos tiros, cu-

vos proyectiles le dejaron gravemente herido.

Anteayer su estado inspiraba aun gravísimos temores, pues no se habia podido lograr la extraccion de uno de los proyectiles.

El hecho, segun de público se dice, es una consecuencia de la última huelga.

El tribunal practica las diligencias para la averiguacion de los autores de tan criminal atentado, que no han podido todavía ser habidos.

*El Mercantil Valenciano* dá cuenta de la reunion de todos los gremios de Valencia y publica una larga lista de acuerdos tomados por el sindicato general de aquellas agrupaciones comerciales, industriales y fabriles.

En el mismo periódico y refiriéndose á Carcajente, se lee el siguiente periodo:

«Los jornaleros que van de puerta en puerta pidiendo para su familia el alimento que les niega la inclemencia del tiempo; la escasez del trabajo en los almacenes; los subidos precios de los articulos de primera necesidad; el bajo precio de los jornales y la trompeta del pregonero pidiendo el trimestre de la contribucion...»

Y venga Camacho.

## MAHON

### UN ACTO

El partido carlista acaudillado por su jefe el Sr. Nocedal, prepara una manifestacion importante en contra de la nacion Italiana, procurando empero, aunque en vano, ocultar sus traviesas ideas so el manto de la Religion y del catolicismo. Nada sin embargo mas patente; acaudillada la peregrinacion por el señor Nocedal, organizando sus fuerzas en las provincias Juntas compuestas de antiguos guerrilleros, aplaudiendo su pensamiento solo los periódicos carlistas puros, y los que con ribetes de religiosos no perdonan medio alguno de zaherir la libertad con frases groseras y pensamientos obscenos, no cabe ya la vacilacion y la duda.

Por este motivo la prensa liberal ha formulado el pensamiento de organizar una protesta de simpatía en favor de Italia, como una contra-manifestacion de la que prepara el partido carlista adversario de la civilizacion y del progreso, é invitado particularmente *EL LIBERAL* por uno de los apreciables diarios de esta provincia, no puede menos de adherirse con entusiasmo al proyecto concebido por una de las mas notables publicaciones de la Corré, nuestro colega *El Progreso*.

Es preciso que el representante de D. Carlos y sus secuaces, vean frustrados sus perversos fines; que los que devastaban las provincias españolas asesinando á sus honrados pobladores, no se constituyan ahora en jefes de tribu; que las masas carlistas y los cabecillas carlistas, que segun el telégrafo se agitaban en las Provincias Vascongadas, carezcan de vitalidad suficiente para comprometer á nuestra patria, en los azares que puedan resultar de un hecho que entraña un fin político tan conocido y tan execrable.

Afortunadamente las publicaciones ilustradas forman en este momento en las filas de los periódicos liberales, y demócratas, constitucionales y conservadores, todos á una combaten un propósito que pudiera hacer renovar los horrores de la fratricida lucha, que tan costosamente ha poco sostuvimos.

EL LIBERAL ofrece pues sus modestas columnas á los iniciadores de un proyecto tan fecundo, y pronuncia sinceros votos para la mayor resonancia del acto que prepara la España liberal, como una solemne protesta de los torpes manejos de un partido, condenado por la historia y por la opinion.

**Llamamos la atencion de los fabricantes de calzado sobre el sueldo siguiente que copiamos de El Porvenir:**

«No tan solo el ministro de Hacienda ha recargado extraordinariamente las cuotas de los industriales, como hemos probado en un artículo lleno de cifras, todas exactas, sino que algunos industriales, además del enorme recargo, han sufrido un cambio de clase que les perjudica en extremo.

Los fabricantes de calzado, que estaban en la clase 7.<sup>a</sup> han bajado, por arte de encantamiento, á la clase 6.<sup>a</sup>, de lo cual resulta que, tomando la Hacienda como base de la imposición de esta última, los ha recargado con mas del 500 por 100 en su cuota.

Esto clama al cielo, pues sobre crucificar á estos laboriosos industriales, que mantienen á millares de familias que viven de una industria que constituye una de las mas prósperas y activas de Madrid, la Hacienda les pone *Inri*»

Ya lo saben pues nuestros fabricantes; nada menos que el recargo de 500 por 100 mas de lo que pagaban, es el regalo que les hace el Sr. Camacho en sus célebres presupuestos. Si aun hay alguno de ellos que esté descontento del liberal gobierno del Sr. Sagasta, será porque se queja de vicio.

**Leemos en «El Diario de Ciudadela:**

«Segun nos escriben de Alayor, parece que en la visita que devolvió el Excmo. Sr. Obispo al Ayuntamiento de aquella villa, expuso varias razones para demostrar que el punto elegido para el cementerio neutro que se tiene proyectado no es del todo conveniente. No sabemos lo que habrá resuelto aquella corporación en vista de las indicaciones del Prelado.»

Pues es muy sencillo: si el Ayuntamiento de Alayor se precia de verdadero representante del pueblo y quiere mirar por sus intereses, no vacilará en sostener su acuerdo, conforme de toda conformidad con las prescripciones legales vigentes. Así debe esperarse de los sentimientos liberales y patrióticos que animan á la mayor parte de los concejales de dicho Ayuntamiento.

**Anoche tuvo lugar el anunciado baile de máscaras en el casino La Union; la concurrencia fué numerosa, hasta las 3 de la madrugada hora en que terminó la fiesta.**

**Segun se nos ha dicho, tan luego como por los periódicos de esta ciudad tuvo noticia el Subdelegado de medicina, del hecho á que se relaciona el comunicado que publicamos en nuestro número de ayer, dirigido al Director de El Bien Público, ha exijido á la interesada los títulos á fin de que se los presente en el término de 24 horas.**

Participaremos el resultado á nuestros lectores.

**Relacion de los pasajeros salidos ayer para Palma á bordo del vapor-correo Menorca:**

D. Luis Hermann y esposa, Narciso Barrera, Santiago Guzman, Miguel Mercadal, Antonio Noguera, Jaime Mora, José Cortés, Antonio Torres y una hermana, un soldado.

## BOLSA DE BARCELONA

Ayer 15 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 interior . . . . .	26'65
Accionés Crédito Mercantil . . . . .	00'00
Banco Hispano Colonial . . . . .	75'50
Id. Préstamos y Descuentos . . . . .	35'00
Id. Comercio é Industria . . . . .	00'00
Accionés ferrocarril Francia . . . . .	107'00
Id. ferrocarril Norte . . . . .	114'00
Id. del ferrocarril de Alicante . . . . .	102'00
Obligaciones 3 por 100 Norte . . . . .	00'00
Cambio sobre Londres . . . . .	47'60

Las Subvenciones se hicieron á 50'50. Confiabase que en el Bolsin de la noche mejoraria el consolidado.

## CARTAS DE LOS ESTADOS UNIDOS

Sr. Director de EL LIBERAL.  
Mahon.

Nueva-York, 25 Enero de 1882.

Permitame, aunque tarde, que le felicite desde estas lejanas tierras por el resultado satisfactorio alcanzado en la causa que se le instrua por escritos publicados en ese periódico. Más afortunados los que en este pais vivimos, no tenemos ejemplo de persecuciones de la prensa por cuestiones políticas. Desconocemos las denuncias de oficio. No sentimos ninguna suerte de presión oficial. No se nos exigen depósitos ni sometimientos á la censura previa ni licencias oficiales para publicaciones de ninguna clase. La prensa es libre en el sentido más lato de la palabra. Y sin embargo, los abusos son tan contados, que si la autoridad los corta es á instancia de parte cuando, por regla general, median intereses puramente materiales. Débese este estado de cosas á valiosos hábitos de libertad con la libertad misma contraidos. En cuestion de la libre exposicion del pensamiento la autoridad es un agente pasivo. Su criterio es tan ancho como el sentido de la ley; ésta, está por encima de todo el mundo y nadie la ataca; se ataca á los representantes de la misma por sus actos; emanando del pueblo todos los poderes, al mismo vuelven cuando de ellos se hace mal uso sin que nadie sueñe en resistirse.

Por la sencilla relacion anterior comprenderán los lectores de EL LIBERAL, en quienes pueda despertar interés, cuán inconmensurable diferencia media entre los procedimientos de un país y del otro en cuestiones que atañen á la prensa. Y no se crea que con la libertad de ésta se fomenta el rebajamiento de las autoridades ni se menoscaba la dignidad de la ley. Una vez depurados los actos de una autoridad vive en el corazón del pueblo y la prensa es un fac-

tor valioso para hacer su memoria siempre simpática. En cuanto á la ley, puede asegurarse sin temor de ser desmentidos, que en ninguna parte ocurren menos conculcaciones que en los Estados Unidos. No puede, pues, existir ninguna clase de tirantez entre los representantes y sus representados desde el momento en que unos y otros tienen como móvil un principio el más estricto de justicia. De aquí nace el respeto mutuo que toma el puesto de las susceptibilidades extremas y de las intolerancias inconcebibles, de que tenemos tantos ejemplos en los países en donde impera un criterio personal estrecho. Hay períodos en la vida de este pueblo tan laborioso como eminentemente político, en que el espíritu de partido estalla con fuerza incontrastable, en que todas las pasiones humanas parece como si se desencadenasen en pavorosas tormentas cuyos ecos se reproducen y repiten en las columnas de la prensa de partido agitada temporalmente como de vértigos convulsos; pero estos períodos son pasajeros y sus resultados son tan benéficos como la tormenta de agua que cae oportunamente sobre la tierra abrasada por la sequía. Entonces se discute y se desmenuza la vida y milagros de aquellos que pretenden representar al pueblo y tomar á su cargo y velar por sus intereses. ¡Y que de formas más extravagantes y más insinceras reviste la pasión! Son arrojados por el suelo de su pedestal de barro los dioses falsos y se encaraman á sus puestos otros no menos falsos con máscara de virtud, y salen al frente los buenos y se retiran y reaparecen, hasta que la ley armada de sus limitaciones escritas pone término á la lucha ciclópea, pero constantemente pacífica de los partidos y de los hombres; y durante este intervalo las autoridades se han mantenido ocultas, reservadas, circunspectas, porque su puesto está al lado de la ley y no al de los hombres ni de los partidos.

Mucho más podríamos añadir sobre el debatido asunto de la prensa libre, pero nos encontramos con un fiscal terrible armado de la columna termométrica que señala 20° bajo cero. (term. centg.) y casi nos vemos obligados á no continuar. ¡Qué tiempo mas terrible este! Y sin embargo, tambien tenemos viruelas que son indudablemente tan malas sino peores que la política de partido. La enfermedad se extiende á todos los puntos, y se asegura que ha sido *importada* de Europa. Ha hecho hasta aquí más estragos en las lejanas regiones del Oeste, pero la gente no se descuida, y aquellos que no lo están se vacunan, y los que lo están acuden á este tratamiento preventivo por segunda vez; se recomiendan continuas abluciones para tener expeditos los poros de la piel, y no pocos se aplican lociones de azufre: á todo esto se fumigan las casas atestadas de gente y se desinfectan los lugares sucios por medio del carbólico; se preparan hospitales completamente aislados; los miembros de la junta de sanidad giran visitas diarias á los barrios pobres, y todo caso sospechoso es objeto de inmediata atención. Gracias á estas precauciones hemos tenido pocos casos de viruela en Nueva York. Algun médico recomienda como remedio infalible el siguiente: Un grano de sulfato de zinc; un grano de digital; media cucharadita de azúcar; todo bien mezclado con un poco de agua; tómese una cucharada cada hora.—Los médicos tienen la palabra.

Un Mahones.

## SOCIEDADES.

Las funciones que deben tener

lugar esta noche en las mismas, son como siguen:

Consey.—A beneficio de la sociedad filantrópica del mismo casino, la 1.<sup>a</sup> representación de la zarzuela en 3 actos *La Marsellesa*.

Recreo.—3.<sup>a</sup> representación de la zarzuela en 4 actos *Los Madgyares*.

Isleño.—Las zarzuelas *El Valle de Andorra* y *Picio, Adan y compañía*.

Circo.—Baile de máscaras.

El baile que debia tener lugar esta noche en El Isleño se ha trasladado al sábado.

## Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS.

Día 16.—De Barcelona y Alcudia vapor-correo **Puerto Mahon**, cap. D. Juan Thomás, con 23 trip., efectos y la correspondencia.

De Marsella yacht ingles **Merciana**, cap. M. H. Tayer, con 12 trip., 7 pas. y sus equipos.

TELÉGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid, 16.

Ha habido una colision lamentable entre los alcistas y bajistas de la bolsa en Barcelona. La fuerza pública ha restablecido el orden, continuando las transacciones.

En el banquete de anoche dado á los representantes de la isla de Cuba el señor ministro de Ultramar pronunció patrióticos discursos.

## TEATRO PRINCIPAL

Gran función para hoy jueves 16

(12.<sup>a</sup> DE ABONO)

por la compañía dramática que dirige el eminente actor

Don Isidoro Valero

ULTIMA REPRESENTACION de la aplaudida comedia en 3 actos y en verso de D. Adelardo Lopez de Ayala, titulada:

CONSUELO

Terminando el espectáculo con la chistosa comedia en un acto

La mosquita muerta

A las ocho en punto.

Precios los de costumbre.

Mañana viernes

A beneficio de

D. MELCHOR BORRALLERAS

La comedia en tres actos y en prosa, nueva en esta ciudad, de D. Enrique Gaspar, titulada:

LA LEVITA

y la preciosa pieza

Mas vale mafia que fuerza

El domingo última representación del famoso drama de D. José Echegaray

La muerte en los labios

El lunes

INOCENCIA

y La casa de campo

Se proyecta un último abono de 10 funciones para la Cuaresma, poniéndose en escena obras escogidas y nuevas; entre ellas el renombrado melodrama sacro bíblico de gran espectáculo, titulado.

La pasión y muerte de Jesus y los siete dolores de Maria Santísima

## Crónica religiosa.

## SANTO DE HOY.

San Julian, mártir y Santa Juliana, virgen y mártir.

## CULTOS.

Córte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Concepcion, en San Francisco.

## SANTO DE MAÑANA.

San Julian de Capadocia y San Donato, mártires.

## AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. y 52 m.—Pónese á las 5 h. y 38 m.

LUNA.—Sale á las 5 h y 29 m. de la M.—Pónese á las 3 h. y 56 m. de la M.

## Anuncios.

BANCO DE ESPAÑA.—Agencia de Menorca, calle de Gracia, n.º 44.—Contribuciones.

Autorizada la cobranza de la Contribucion Territorial del tercer trimestre de 1881 á 82, segun los últimos repartos y á buena cuenta; dicha cobranza tendrá lugar en esta Agencia y demas pueblos de la Isla, en los dias que á continuacion se espresan:

En Mahon, desde el 15 al 28 Febrero.

En Villa-Carlos, desde el 1.º al 5 Marzo.

En Ciudadela, desde el 15 al 25 Febrero.

En Ferrerías, desde el 26 Febrero al 5 Marzo.

En Alayor, desde el 15 al 24 Febrero.

En Mercadal, desde el 25 Febrero al Marzo.

Horas de oficina, las de costumbre.

Espirados que sean los plazos señalados para cada pueblo, incurrirán en apremio los que no hubiesen hecho efectivas sus cuotas, lo cual se hace público para inteligencia de los contribuyentes. Mahon á 11 de Febrero de 1882.—El Agente, M. Pons Orfila.

## FABRICA HARINERA MAHONESA

Este antiguo y acreditado establecimiento participa á sus numerosos parroquianos y al público en general que, desde esta fecha el precio de la molienda será de Ptas. 0'75 la cuartera del país.—El Encargado.

## Aprendices

Se desean para la imprenta de este periódico que hayan cumplido doce años por lo ménos y estén debidamente impuestos de la instruccion primaria.

## Para alquilar

Lo está una casa amueblada en la calle del Castillo, n.º 53. Darán razon, calle de Gracia, n.º 70.

## En venta

Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de San Lorenzo, n.º 52, esquina.

Para su ajuste, dirigirse plaza del Carmen, n.º 2.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL  
MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES  
Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios, y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.  
Doctor Morales, Carretas, 39, principal, Madrid.  
En Mahon: Farmacia de Bofill.

CONFITERIA  
**LA MODERNA**  
6, CALLE DE LA INFANTA, 6  
Juan Seguí, dueño del citado establecimiento, al participar al respetable público de esta ciudad la apertura del mismo, tiene el gusto de ofrecer un esquisito y variado surtido de dulces de toda clase, seguro de complacer á sus favorecedores.

**BIBLIOTECA UNIVERSAL**  
Coleccion de obras importantísimas servidas por un nuevo sistema de repartos

FOMENTO DE BIBLIOTECAS PÚBLICAS Y PARTICULARES  
POR SOLO 4 REALES SEMANALES

## Primera serie de obras en publicacion

**Ciencia.**—EL MUNDO FÍSICO, escrito en francés por A. Guillemin.

**Literatura.**—LA LEYENDA DEL CID, poema inédito de D. J. Zorrilla.

**Historia.**—GERMANIA, escrita en alemán por J. Scherr.

**Viajes.**—EUROPA PINTORESCA, por notables autores nacionales y extranjeros.

Todas estas publicaciones van ilustradas con un considerable número de grabados intercalados en el texto debidos á los primeros dibujantes y grabadores del mundo.

**Importantísimos regalos que representan por si solos mucho mayor valor que el precio de suscripcion**

## ILUSTRACION ARTÍSTICA

Periódico semanal de literatura, artes y ciencias, redactado por notables escritores nacionales como Alarcón, Angelon, Balaguer, Benot, Blasco, Bru, Castelar, Coello (Claudio), Echegaray, Frontaura, Giner de los Rios, Larra (Luis Mariano), Ortega Munilla, Perez Escrich, Selgas, Trueba, Valera, Zuero del Valle, etc., etc. y con magníficos grabados debidos á los primeros artistas nacionales y extranjeros.

## ALBUM DE SALON

Compuesto de 52 cuadros anuales, reproduccion de las composiciones mas celebradas de los grandes maestros de la pintura asi como de los mas acreditados artistas nacionales.

Se admiten suscripciones en esta ciudad en la

LIBRERÍA DE ANTONIO SINTES, NUEVA, 23

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA  
**PASTILLAS DE NIELK**  
DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS  
Remedio eficazísimo para las anginas, ulceraciones de la boca, bronquitis, salivacion mercurial, fetidez del aliento, extincion de la voz, (especiales para los oradores y cantores) difteria, crup, etc., etc.  
Se venden en las principales farmacias de España, Portugal y América.  
**Precio: 6 rs. caja.**—Los pedidos deben dirigirse al autor DOCTOR KLEIN, calle Escudillers, 6, 2.º, BARCELONA.  
**Depósito en Mahon** para la venta al por mayor y menor, Farmacia de Bofill, Infanta, 10.

**Trajes de máscara**  
Se alquilan á propósito para baile.—Durante el dia, calle del Comercio número 8, y al lado del Teatro, puerta accesoria al mismo edificio, una hora antes de empezarse el baile público y hasta terminado este.  
Tambien se venden caretas.

**TARJETAS**  
de visita  
comercio  
facturas,  
etiquetas  
anuncios  
esuelas  
timbres.  
Con perfeccion, brevedad y economía.  
Imprenta de «El Liberal.»

**SE TIMBRA EN SECO Y COLORES**  
Imprenta de EL LIBERAL, calle de Gracia, 27.

Se necesitan trabajadores para calzado de señora en la zapateria «La Nacional» calle Adnover núm. 29.

Tambien se tomara un jornalero que fuera práctico en clase de remiendos.

## INTERESANTE

En el almacén de muebles de la calle de Orfila (jardin) se halla para vender una gran variedad de sofás, balancines, sillas, taburetes de escritorio, jardineras y otros, todo de rejilla; y ademas juegos de sillerías con muelles tapizadas con telas de última moda, y dos pianos de buenas voces.

## Pianino

En esta imprenta informarán de quien tiene uno para vender, de excelentes condiciones.

## Aranjat

El dulce de la Estacion  
Fresco y superior  
á 24 céntimos  
Confitería de Andreu,  
San Roque, 9

DECLARACIONES para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Véndense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de EL LIBERAL, Gracia, 27.

LIBRETAS DE ALQUILER, en blanco y rayadas, desde 5 á 20 céntimos una.—Imprenta de EL LIBERAL.

## BIBLIOTECA popular ilustrada

DE HIGIENE Y MEDICINA DOMESTICAS

**El Médico en casa del niño,**

1 tomo 4.º encuadernado: 6 pesetas.

**La digestion y sus tropiezos,**

1 id. 8.º id. 6 id.

**Los dientes,** 1 id. 8.º id. 4 id.

**La tos y los resfriados,** 1 id. 8.º id. 4 id.

Vendense en esta imprenta.

## TEATRO.

## Baile de máscaras

para los dias 18, 19, 20 y 21 del actual

Se anuncia para dichos dias, ó sean los cuatro últimos de carnaval, extraordinarios bailes públicos de máscara, los cuales empezarán el primero á las 9 de la noche y los restantes media hora despues de concluida la funcion dramática, y terminarán todos ellos cuando disponga la Comision encargada de dichos bailes.

## Precios de las localidades

Palcos de 1.ª fila. . . 10 rs. vn.

Id. de 2.ª fila . . . . . 5 »

Id. de 3.ª fila . . . . . 3 »

Id. platea. . . . . 6 »

Entrada caballero. . . . . 4 »

Id. para niño. . . . . 1 »

GRATIS para las señoras.

La Comision.

NOTA.—Los concurrentes se sujetarán á las condiciones que estarán de manifiesto en la portería del Teatro.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES,  
Gracia, 27.